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En este tiempo de preparación a la Pascua, 
el papa Francisco nos ha vuelto a recordar que 
nuestra vida es un recorrido con Dios y con 
otros, un itinerario de encuentros, de perpleji-
dades con montes y valles por donde vivimos 
y respondemos mirando hacia el futuro. En la 
Cuaresma nos ponemos junto con Jesús en el 
camino a Jerusalén hacia un horizonte de espe-
ranza por descubrir.

Mirando a nuestro alrededor, este mundo se 
vive a sí mismo con experiencias de crisis con-
tinuada o “permacrisis”, con sensación creciente 
de una humanidad dividida y polarizada, con 
injusticias que nos rodean en el hambre o en la 
exclusión social, con respuestas contrarias a la 
vida en el aborto, la eutanasia o los abusos, con 
una secularización que desposee a lo religioso 
de su fuerza y de su gracia.

El papa nos recordaba en su mensaje para 
Cuaresma de 2023 y que se prolonga hacia la 
Resurrección: Jesús nos habla del futuro que la 
misericordia del Padre ha abierto de par en par. 
Esperar con Él y gracias a Él quiere decir creer 
que la historia no termina con nuestros errores, 
nuestras violencias e injusticias, ni con el pecado 
que crucifica al Amor. Significa saciarnos del per-
dón del Padre en su Corazón abierto. Y Jesús sa-
bía que el perdón no se puede exigir, ni se puede 
quedar en meras palabras, sino que el perdón 
lleva a la sanación y a la esperanza, tanto de la 
persona herida como del causante de ello.

En este camino, la Iglesia se acerca al Sínodo 
de la sinodalidad. Es una pista hacia el futuro 

ANTONIO JOSÉ ESPAÑA SÁNCHEZ, SJ
Provincial de España

Queridos amigos y amigas:

que haga repensar nuestro modo de ser Iglesia 
en el mundo, más abierta en sus estructuras, 
más cercana a la sociedad, más sensible a las 
situaciones de desigualdad, maltrato o violencia, 
más dispuesta a reconocerse limitada y necesi-
tada del diálogo y del encuentro. Ojalá, unidos 
a la esperanza a la que nos invita el papa, poda-
mos crecer en la sinodalidad.

La Compañía, en mayo de este año, se 
abre a su propio proceso de revisión ya que 
se celebra la Congregación de Procuradores 
en Loyola. Este examen ignaciano de toda la 
Compañía nos ayudará a revisar nuestra unión 
de ánimos y sus amenazas, la colaboración en 
la misión con tantas personas que nos acom-
pañan, la identidad consagrada y sacerdotal de 
la Compañía y la profundización en el Entorno 
Seguro como modo de buen trato que surge 
del Evangelio y en el que no siempre hemos 
respondido ni respondemos adecuadamente. 
Todo modo de examinarse ante Dios nos abre a 
la esperanza. 

Para hoy, necesitamos seguir buscando las 
fuentes del Evangelio hacia la esperanza. La 
historia no termina con nuestros errores. La espe-
ranza surge en medio de nuestras limitaciones, 
comienza en nuestros límites y nos hace levan-
tarnos y afrontar lo que el mundo nos pregunta 
y nos cuestiona. Ponerse camino de Jerusalén es 
ponerse al lado de Jesús hacia la manifestación 
de Dios, precisamente, donde no creíamos que 
podía estar.

Un abrazo a todos.
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En diciembre de 2002, quienes 
estaban a cargo del Centro Loyola 
de Valladolid, entonces José María 
Rodríguez Olaizola SJ y Dani Villa-
nueva SJ, pensaron en aprovechar 
las posibilidades de Internet para 
organizar mejor el centro. Dani, 
entonces maestrillo en su último 
año de esta etapa de la formación, 
era ingeniero informático y aunque 
en aquella época no había tantas 
facilidades para diseñar y progra-
mar como hay ahora, él contaba 
con la creatividad, el conocimiento 
y el gusto para hacer algo original. 
José María empezaba entonces una 
etapa donde la palabra se converti-
ría en buena parte de su apostolado. 

Y así, con trabajo en equipo, un 
par de intuiciones y un número de 
Navidad, surgió pastoralsj. Ya en 
ese momento se incorporaron otros 
nombres para crear nuevas seccio-
nes, recomendar libros e ir ofre-
ciendo propuestas que ayudaran al 
trabajo en centros de pastoral con 
jóvenes.

Desde muy pronto sus creadores 
vieron que el proyecto era ade-
cuado, pero no para organizar un 
centro local, sino para ofrecer pro-
puestas pastorales sin fronteras. Los 
ecos venían de muchos lugares dife-
rentes y el contenido que se valora-
ba eran las propuestas espirituales, 
los contenidos que podían servir 

para la formación de jóvenes y las 
pistas para ir trabajando. Por eso 
eliminaron los elementos locales 
(agenda de actividades propias, etc.) 
y pastoralsj empezó a tomar cuerpo 
como una página de pastoral de la 
entonces provincia de Castilla de la 
Compañía de Jesús. 

Acabamos de celebrar veinte 
años de un proyecto así. Veinte 
años en los que ha habido muchos 
cambios y al mismo tiempo, una 
continuidad grande. Los equipos 
cambiaron. La oficina sjdigital, 
fundada en Valladolid para se-
guir trabajando en el ámbito de la 
pastoral y las tecnologías, tomó el 
relevo de Dani en la parte técni-

PASTORALSJ
20 años online

JOSÉ Mª RODRÍGUEZ OLAIZOLA, SJ
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ARTÍCULOS
ENTRE
ELLOS:

ARTÍCULOS
SOBRE “CREER”
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ARTÍCULOS
SOBRE “SER”
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ARTÍCULOS

SOBRE “VIVIR”

877

ORACIONES
PARA GRUPOS

213

ORACIONES
AGRUPADAS 
POR TEMAS

292

CANCIONES
CON SENTIDO

285
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RECOMENDADOS

311

FIRMAS
HAN ESCRITO

EN PASTORALSJ

248

3780

PASTORALSJ EN NÚMEROS

ca. Suyo fue el segundo diseño en 
2012. Ahí cambiaba el formato, 
aunque seguían tal cual las princi-
pales secciones, bastante consoli-
dadas. Muchas personas aportaron 
intuiciones y propuestas que iban 
enriqueciendo los contenidos de la 
página. Las reflexiones sobre temas 
creyentes eran lo más leído. Tam-
bién se valoraba mucho la mirada 
creyente a la actualidad. Sin em-
bargo, en 2016 decidimos frenar. 
La sensación era de estar empezan-
do a repetirnos. Muchos conteni-
dos juveniles ya estaban tratados 
en pastoralsj y la base de artículos 
era buena. No fue fácil tomar una 
decisión así cuando la web estaba 
en un momento de máxima ex-
pansión. Y, sin embargo, fue un 

acierto. Dijimos adiós, con la idea 
de mantener los contenidos online. 
Tras casi quince años parecía un 
buen momento.

Sin embargo, en los siguien-
tes meses empezaron a llegar a la 
oficina peticiones para volver. El 
argumento era que, aunque efec-
tivamente en esos años habían ido 
surgiendo muchos proyectos de 
pastoral online y había más pro-
puestas de oración, de contenidos 
religiosos y de miradas nacidas 
de la fe, se echaba de menos algo 
que había sido distintivo de pas-
toralsj desde el principio, como 
era la lectura creyente de muchos 
temas de actualidad. Decidimos 
darle una vuelta a la idea original. 
Durante el invierno y primavera 



lo repensamos y el 17 de abril de 
2017 presentamos la nueva versión 
de pastoralsj. En este caso, contaba 
con un sistema de etiquetas que 
permitía clasificar mucho mejor y 
navegar por el contenido, relacio-
nando unos artículos con otros. 
Tres temáticas principales: Ser (so-
bre la persona), Creer (sobre la fe) 
y Vivir (sobre temas de actualidad 
leídos desde una mirada creyente), 
iban sucediéndose en los conteni-
dos principales. Además, incor-
poramos de modo sistematizado 
recursos para la pastoral. A los ya 
clásicos en pastoralsj (películas, 
libros y oraciones para grupos) 
se añadió una sección de música. 
También se reorganizó toda la base 
de datos de oraciones personales.
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Buena parte del trabajo en aquel 
momento fue recuperar todos los 
contenidos anteriores de pastoralsj 
para que aparecieran ya sistemati-
zados en la nueva página. El día que 
se publicó la nueva web había 1358 
artículos correspondientes a la eta-
pa anterior. Desde aquel momento 
y hasta ahora no ha cesado de cre-
cer el contenido, que hoy alcanza 
ya las 3780 entradas entre todas las 
secciones.

Quizás una de las grandes bazas 
de pastoralsj son las series temá-

AMOR 

FE 

DIOS

IGLESIA

POLÍTICAPOLÍTICA

ESPERANZA
VOCACIÓN SEGUIMIENTO 

DEPORTEDEPORTE

REDES SOCIALES

EDUCACIÓN

VALORES

NAVIDAD

JUVENTUD
CUARESMA

CULTURA

VIDA COTIDIANAVIDA COTIDIANA

TIEMPOTIEMPO

BÚSQUEDA

RELACIONES HUMANAS

POBREZA

VIOLENCIA

MUERTE

COMUNIDADCOMUNIDAD

ADVIENTOADVIENTO

AMISTAD

ORACIÓN

DIFICULTAD

FAMILIAFAMILIA
LIBERTAD

INMIGRACIÓNINMIGRACIÓN

ECOLOGÍA
FRAGILIDADFRAGILIDAD

MISIÓNMISIÓN

JESÚS

290
ETIQUETAS 

pag. 4 está bien
pag. 5 está bien
pag. 6 quitaría el pantallazo de abajo y metería ahí algo más de 

texto de la página 7
pag. 7 quitaría el pantallazo de abajo que está ahora
Y en su lugar, haría un último pantallazo con las tres páginas 

sucesivas, del tipo de lo que te mando, que las fotos originales ya 
las tiene Rico Andrade, pues estaban en la versión anterior

ticas. Series que permiten ofrecer 
contenidos sólidos y amplios, sin 
perder la ligereza y brevedad ne-
cesaria en Internet. Así, enlazando 
unos artículos con otros, hemos 
podido ir construyendo un peque-
ño compendio de contenidos bási-
cos de la fe para el trabajo pastoral, 
así como reflexiones sobre el ser 
humano. En ocasiones son series 
escritas por la misma persona, en 
otras ocasiones son distintos auto-
res los que van ofreciendo conteni-
dos complementarios.

Las series de pastoralsj ayudan 
a ofrecer los contenidos de la fe, a 
proponer contenidos para los tiem-
pos litúrgicos o a ofrecer miradas al 
ser humano de hoy. 

En términos de Internet 20 años 
es una eternidad. Pastoralsj surgió 
en el neolítico de la red, cuando 
aún no existían redes sociales, ni 
smartphones, ni una conexión cons-
tante y omnipresente. Que se haya 
mantenido durante todo este tiem-
po es resultado de la convergencia 
de varios factores:
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NUESTRAS SERIES

DINÁMICAS
HUMANAS

CONTENIDOS
DE LA FE

TIEMPO
LITÚRGICOS

LOS 7 PECADOS CAPITALES
LOS DIEZ MANDAMIENTOS
EL PADRE NUESTRO
EL CREDO
LAS OBRAS DE MISERICORDIA 
CAMINOS HACIA DIOS
GRANDES CREYENTES

MARANATHA 
MOTIVOS PARA LA ESPERANZA
CONTEMPLAR EL BELÉN
LAS TENTACIONES
40 DÍAS
GESTOS DE PASIÓN
PERSONAJES DE LA PASIÓN
LUGARES DE LA PASIÓN
APARECES
ROSTROS DEL ESPÍRITU

DIFICULTADES PARA EL SEGUIMIENTO
PROPÓSITOS DE AÑO NUEVO
ARTISTAS 
APRENDIZAJES VITALES
APRENDIZAJES DESDE EL CONFINAMIENTO
EL AÑO QUE VIVIMOS PELIGROSAMENTE
CARTAS A LOS REYES MAGOS
CONSEJOS A MI YO MÁS JOVEN
INTEMPERIES
LOS LABERINTOS DE DENTRO
VIVIR CON DEPORTIVIDAD

• Una línea editorial clara que 
ha intentado siempre ofrecer 
lugares de encuentro y la fe 
como un espacio de búsque-
da evitando extremismos y 
polémicas innecesarias.

• El compromiso de un grupo 
humano convencido y de 
gran generosidad.

• El haber podido ofrecer una 
mirada a la actualidad que 
nace de la espiritualidad ig-
naciana, que alienta en todo 
el proyecto.

En septiembre de 2022 dos jó-
venes jesuitas, Daniel Cuesta SJ y 
Álvaro Lobo SJ tomaron el relevo 
en la coordinación del proyecto, 
con la ilusión y ganas de continuar 
el camino y aportar las intuiciones, 
frescura y miradas de una nueva 
generación. Y ojalá sea por otros 20 
años. AMDG.
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visible que genera la lectura; tejida 
entre la aprobación y el desagrado, 
entre la ayuda y la frialdad, entre la 
crítica y el aplauso. 

Por eso creo que, como jesuitas, 
tiene razón de ser seguir escribien-
do en tantos formatos que hoy se 
presentan a nuestro alcance, tam-
bién en papel. Porque sigue tenien-
do sentido hablar de Dios, pensar 
a Dios y decir de Dios. Asumiendo 
que, cuando lo hacemos, apenas 
balbuceamos. 

Eso es lo que intentamos mo-
destamente al publicar, junto con 
otra gente, sobre salud, sanitarios y 
pastoral. Ojalá mediante este minis-
terio podamos ayudar a hacer de la 
fe algo relevante para la vida de mu-

diato, son una invitación al reposo 
de las ideas, a reconocer que mu-
chas veces necesitamos pensar con 
más calma para hablar con menos 
rotundidad. Porque lo primero que 
pensamos no es siempre lo correcto, 
ni lo verdadero, ni lo bueno, ni lo 
mejor. Porque, de hecho, ni siquiera 
es siempre lo que nos gustaría decir. 
La pluma es entonces ese colchón 
entre lo que me surge de inmediato 
y lo que de verdad quiero decir.

Por último, escribir –y leer– nos 
permite dialogar con otros. Al es-
cribir, uno va dejando en tinta algo 
de lo que es. Pero, sobre todo, se 
expone a quienes generosamente lo 
quieran leer. Y por eso escribir es 
también abrirse a esa relación in-

ALBERTO CANO, SJ

Escribir es, para nosotros, in-
tentar hablar de la Palabra con 
nuestras pequeñas palabras. Por eso 
los libros han estado tan presentes 
desde los inicios de la Compañía de 
Jesús, como parte de su misión, de 
su servicio y de su ministerio de la 
Palabra (en este caso escrita). Pero 
a veces me pregunto: ¿tiene sentido 
seguir escribiendo en papel hoy? 
Pues creo que, de alguna manera, 
los libros nos permiten recuperar 
también ahora tres imprescindibles 
de nuestra vida creyente.

Primero, nos ayudan a pensar la 
fe. En el tiempo de las emociones, 
escribir ‒y leer‒ nos recuerda que 
con nuestras palabras podemos ir 
entendiendo cada vez más eso en 
lo que creemos. Que es importante 
aprender a sentir a Dios, sin duda. 
Pero que resulta igualmente clave 
pensar en Dios… y pensar a Dios. 
O, en otras palabras, que necesi-
tamos llevar el pensamiento de lo 
religioso al mismo nivel en el que 
pensamos otras dimensiones de 
nuestra vida. 

Segundo, los libros nos invitan 
al sosiego. En la época de lo inme-

Sabemos que dos libros fueron fundamentales en el proceso de conversión de San Ignacio, el Vita Christi 
y el Flos Sanctorum, leídos durante su convalecencia en Loyola tras la herida de Pamplona. A Ignacio la iconografía lo 

representa siempre con otro libro en las manos, el de los Ejercicios Espirituales. Los libros pueden transformar 
y sostener vidas. Por eso han sido siempre fundamentales no sólo en la Compañía de Jesús sino en la historia 

de la Iglesia. Y sigue siendo un reto hablar de Dios con los lenguajes de hoy, un reto nada sencillo al que también 
dedican parte de su tiempo algunos de los jesuitas más jóvenes de nuestra Provincia. Alberto Cano, que hace sus 

estudios de teología en Boston; David Cabrera, sacerdote que trabaja con jóvenes en Madrid; Álvaro Zapata, 
estudiante de teología en Madrid y Daniel Cuesta, sacerdote joven destinado en Santiago de Compostela, 

nos hablan en este artículo de esa misión tan importante, la de escribir hoy sobre Dios.

EL RETO DE ESCRIBIR SOBRE DIOS
Escritores jesuitas jóvenes
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conversaciones y de la escucha. Uno 
dedica mucho espacio de la agenda 
a encontrarse con gente y es ahí 
donde surgen palabras que tienden 
a compartirse.

ÁLVARO ZAPATA, SJ

La memoria necesita soporte 
físico. Incluso en nuestro mundo de 
nubes y servidores, al final del cable 
siempre acaba habiendo algo sólido, 
tangible, que guarda los recuerdos 
que vamos enviándole. Para mí este 
es el punto de inicio de mi tarea de 
escribir sobre Dios. Conservar el 
recuerdo de mi propia historia de 
salvación, lo que me ha ido ocu-
rriendo y cómo he ido reconocien-
do el paso de Dios por mi vida. Lo 
cierto es que el 90% de lo que escri-
bo sobre Dios no es para publicarlo, 
ni lo escribo para otros, sino como 
recuerdo físico, negro sobre blanco, 
de mi propio seguimiento. 

Y si comienzo por compartir 
esta experiencia personal es porque 
para mí es en ella en la que arran-
ca mi tarea de escribir para otros, 
primero fue en espiritualidadig-
naciana.org, luego y hasta ahora 
en pastoralsj. En estos dos sitios 
he tratado ante todo de repetir el 
modo de escribir de mi día a día, 
pero en lugar de pensando en mi 
propia historia, pensando en la 
historia de Dios en el mundo, en 
cómo mucho de lo que nos pasa día 
a día puede ser reinterpretado si lo 
miramos con los ojos de la fe, con la 
mirada de Dios. Intentar entrar en 
esa mirada sobre el mundo me ha 
ayudado a ensanchar mis horizon-
tes e intentar no hacer mucho caso 
a mis juicios monolíticos sobre la 
realidad.

Sigue sorprendiéndome que al-
guien me reconozca por algo que he 
escrito. Incluso que alguien sea ca-
paz de adivinar que soy el autor de 

chos. Y que sea siempre para mayor 
gloria de Dios. 

DAVID CABRERA, SJ

Y la Palabra se hizo carne y le-
tra… 

San Ignacio tiene una expresión 
que a mí me parece muy sugerente: 
el discurrir de los pensamientos. Soy 
muy dado a darle vueltas a las cosas: 
pensarlas, reflexionarlas, orarlas, 
ponerlas en diálogo… En un mo-
mento de mi historia como jesuita se 
me dio la oportunidad de poner en 
palabras aquellas cosas que me ron-

confrontas con el miedo a la hoja 
en blanco. A ordenar las ideas que 
surgen para darles forma. En mi 
caso, me ayuda pensar en quién lo 
puede leer y desde ahí, dejo que 
fluya la escritura. Siempre con el 
deseo de que se me entienda. El 
lenguaje coloquial pero profundo es 
muy importante. Descubrir medios 
que realmente acerquen a la gente 
a Dios y les cuestione amablemente 
por dentro. Cuando lo religioso 
ya no está en escena y los plantea-
mientos que surgen de la fe parecen 
menos relevantes, que estemos un 

daban el interior. Ciertamente hoy, el 
mundo está necesitado de palabras 
que sean provocativas en positivo. 
Lo que nosotros, como jesuitas, 
podemos aportar no son escritos de 
una gran fama pero sí de una pro-
fundidad que anime a adentrarse en 
la experiencia interior. 

Me siento afortunado por tener 
un pequeño espacio donde compar-
tir algunas de estos pensamientos 
que discurren. No solo en pequeñas 
reflexiones en el ámbito digital, sino 
en un libro de papel más sesudo y 
teórico o en artículos de cierta inves-
tigación… Todos ellos nacen con el 
deseo de ayudar a otros a acercarse a 
la experiencia de Dios en la vida. 

No es nada fácil. Cuando tienes 
que escribir un texto siempre te 

grupo de jesuitas atrevidos a ofrecer 
reflexiones fuera de lo común es 
todo un ejercicio de valentía. Uno 
sabe que el alcance no es excesivo, 
pero no pierdo la fe de que suceda 
como con una explosión: que la 
onda expansiva de las palabras lle-
gue a muchos rincones. 

El reto que tenemos por delante 
es ir hilvanando palabras que ten-
gan que ver con la realidad de las 
personas y con la hondura de la fe. 
Para mí, una de las grandes empre-
sas es ofrecer la espiritualidad de 
San Ignacio y su gran riqueza a la 
gente. Me siento llamado profun-
damente a compartir la vivencia 
de Dios entretejida con la vida que 
cada día voy viviendo. Es curioso, 
muchas de las palabras nacen de las 
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un texto antes de ver la firma. Aun-
que quizás la experiencia que me 
supone un misterio total es cómo se 
reciben los textos. Soy incapaz de 
predecir qué va a gustar y qué no, 
qué va a tener repercusión y cuál 
pasará sin pena ni gloria. Y quizás 
esto sea lo mejor de escribir sobre 
Dios en Internet, que no funciona 
en base a algoritmos, me gustas… 
No es un contenido que uno pueda 
predecir con tanta exactitud como 
ahora se puede hacer con otros con-
tenidos de publicidad, noticias… 
De algún modo sigue la línea con-
tracultural. Tanto en la forma como 
en el fondo, porque el núcleo de lo 
que intento decir tiene que ver con 
ofrecer una mirada alternativa, lejos 
del consumismo, de la inmediatez, 
de la dinámica de la reacción. Al 
final queremos llegar a todos, claro, 
pero no buscando la propia gloria, 
sino que otros se acerquen y conoz-
can a Dios.

DANIEL CUESTA, SJ

Una de las cosas más bonitas que 
me han pasado al encontrarme con 
personas que habían leído escritos 
míos ha sido el que me dijeran que 
se reconocían entre aquello que se 
relataba en las páginas. A veces se 
trata de anécdotas concretas que, 
pese a haberles ocurrido a otras per-

sonas, sirven de espejo para quienes 
viven situaciones parecidas. Otras 
veces son reflexiones o descripciones 
que pueden ayudar a iluminar en-
crucijadas y vivencias. Es cierto que 
mi experiencia como escritor no es 
muy larga y que, además, ha estado 
mediada por la pandemia, pero re-
conozco que me ha impresionado 
advertir cosas como estas. 

En esos momentos, uno tiene 
la certeza de que Dios se sirve de 
nosotros como instrumento para 
anunciar su buena noticia. Palabras 
escritas desde una realidad concre-
ta, en un momento determinado, 
se vuelven vida al ser leídas por 
distintas personas y así, Dios se 
vale de ellas para hablar al corazón. 
Es una sensación en la que uno se 
siente pequeño y, en cierto modo, 
con vergüenza, al sentir cómo Dios 
es amor que desea comunicarse y 

cómo se sirve para ello del canal 
de las propias experiencias espi-
rituales y vitales, de la formación 
que la Compañía nos ha regalado, 
de la mirada de la realidad que se 
ha ido forjando gracias a todo ello 
para intentar ver las cosas nuevas, 
a pesar o quizá con todos nuestras 
limitaciones, fallos y torpezas. 

Por eso, escribir a la vez me 
atrae y me impresiona. Puesto que 
sé que es un modo de llegar a gen-
te a la que ni siquiera conozco ni 
conoceré, confiando en que Dios 
se valdrá de mis palabras para ilu-
minar sus vidas lejanas a mí. Pero, 
al mismo tiempo, me impresiona ya 
que, si para escribir es necesario te-
ner algo que decir (puesto que si no 
será simplemente rellenar páginas), 
para escribir sobre Dios, sobre su 
búsqueda y su seguimiento, se ne-
cesita tener una experiencia y una 
relación de cercanía con Él. Si no, 
tengo la sensación de que se pueden 
escribir relatos bonitos, o intere-
santes, pero no espirituales. Santo 
Domingo de Guzmán decía con-
templata aliis tradere (contemplad 
lo que vais a predicar a los demás). 
Mi corta experiencia como autor 
me muestra que, si lo que se va a 
escribir no nace de la vida espiritual 
ni es un reflejo de la contemplación 
en la acción, quizá no valga la pena 
hacerlo.
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Hoy no tengo
nada que pedirte, 
ni te traigo
ninguna queja.
Yo sólo busco 
un encuentro 
desde lo infinito 
que late en mí.

¡Pobre de mí
si atase
tu respuesta 
a mi pregunta
tan medida, 
o a mi lamento 
tan herido!

¡Pobre de mí
si ya supiese 
la respuesta!

Tal vez 
sólo encontraría

para mi sed
mi propia agua
reciclada, 
el eco 
de mi monótono 
decirme, 
mi pasado 
humedecido 
por el sudor 
o por el llanto.

Te necesito
más allá 
de lo que sé
o de lo que digo 
de mí mismo.

¡Hoy descubro 
ya presente,
en el amor
con que me atraes,
la pasión 
con que me buscas!

NADA QUE PEDIRTE
BENJAMÍN GONZÁLEZ BUELTA, SJ

ORACIÓN
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Siempre nos sobrepasa. La Igle-
sia es una de esas realidades que 
desconcierta a cualquiera cuando 
se asoma a su historia. 2013 fue un 
hito más en esa impresión de que la 
comunidad eclesial católica rompe 
esquemas y pronósticos. Así fue 
cuando, todavía bajo los efectos de 
la dimisión de Benedicto XVI, se 
elige a un septuagenario para susti-
tuirlo. Su perfil se salta demasiados 
patrones. Desde una perspectiva 
muy eurocéntrica de la Iglesia, 
Francisco procede llamativamente 
de las antípodas. Por si fuera poco, 
es jesuita. El cónclave parece muy 
libre al desestimar la proverbial 
reticencia que la Compañía de Je-
sús siempre tuvo con respecto a que 
sus hijos asumieran altas responsa-
bilidades eclesiásticas. Así que, por 
una razón o por otra, el nombra-
miento del Arzobispo de Buenos 
Aires fue todo menos intuitivo. 
Una opinión semejante tuvo Jorge 
Bergoglio, por lo que él mismo ha 
confesado repetidamente. Estaba 
convencido de que su momento, si 
alguna vez lo hubo, había pasado. 
Las expectativas preferían otras 
candidaturas. Pero sucedió lo que 
solo en una realidad como la Iglesia 
puede pasar: lo inesperado.

A partir de entonces, al contem-
plar un decenio de pontificado, la 
sensación compartida por amigos 
y enemigos es que el liderazgo del 

papa Francisco está escribiendo 
una página propia en el tiempo 
reciente por el que cruza la hu-
manidad. La aportación de su 
pontificado es suficientemente rica 
y sugerente como para pertene-
cer a nuestro cosmos informativo 
cotidiano. Todos podemos referir 
alguno de sus impulsos, tanto ha-
cia dentro como hacia fuera de la 
Iglesia. Resulta que el jefe de una 
institución religiosa cristiana ha 
conseguido extender su liderazgo 
más allá de los confines del Vati-
cano. El papa Francisco pertenece 
hoy a ese club reducido de persona-
lidades influyentes, con las que hay 
que contar para interpretar qué nos 
está sucediendo.

Suele decirse que los líderes 
no nacen de la nada. El fondo y la 
forma de los liderazgos conectan 
con y se alimentan de caldos de 
cultivo previos y englobantes. El 
papa Francisco, como demuestra 
la experiencia de gobierno que ya 
carga sobre sí, no se puede entender 
sin la peculiar coyuntura por la que 
atravesamos en este primer tramo 
del siglo XXI. Hace diez años ya se 
aceptaba que la humanidad entera 
habitaba un mundo que se podía 
adjetivar como volátil, incierto, 
complejo y ambiguo. Sin duda, hay 
una cuota de ideologización en esa 
descripción, no exenta de intereses 
malintencionados. Pero también es 
preciso admitir que existe una ines-

Diez años 
DE UN PONTIFICADO INESPERADO

FRANCISCO JOSÉ RUIZ PÉREZ, SJ
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tabilidad que penetra todo y que 
no está provocada por artificio. Es 
consecuencia de cambios sucesivos, 
bastante impredecibles, que nos 
abordan con preguntas para las que 
carecemos de sabiduría suficiente 
de respuesta. La Iglesia bebe de ese 
entorno. Somos una comunidad in-
ternacional, multirracial, intercultu-
ral y transcontinental, capilarizada 
en el mundo contemporáneo y en 
sus movimientos de fondo. Por eso, 
San Ignacio diría que nuestro esta-
do actual como Iglesia es bastante 
semejante al del que se siente agi-
tado de varios espíritus (Ej. 6). Con 
esa agitación se las tendrá que ver 
toda la comunidad eclesial, también 
los liderazgos dentro de ella. Y el de 
Francisco no es ninguna excepción. 
Le ha tocado incursionar en una 
atmósfera enrarecida, llena de ti-
ranteces y con escasas claridades.

Un método sencillo para com-
prender los aportes de este pontifi-
cado es cotejarlo con los liderazgos 

que ha habido simultáneamente en 
estos últimos diez años. Las gene-
ralizaciones son odiosas e injustas, 
pero no es ningún despropósito 
afirmar que, en muchos casos, la 
política, la economía y la cultura 
han hecho singladuras por entre 
sus respectivas agitaciones de espí-
ritus, que son parecidas entre sí y 
no tanto con respecto a la tomada 
por el pontificado de Francisco. 

Se ha optado frecuentemente por 
la fragmentación. Se ha caído en 
la tentación de la nostalgia por lo 
que fue o, al contrario, en la de la 
ruptura total con cuanto ahora es. 
Muchos líderes han infravalorado 
la potencia del diálogo con aquello 
que reclama ser entendido de otro 
modo. Se ha abandonado el princi-
pio de realidad. El pensamiento es 
simplificado para forzarlo a llevar 
corsés ideológicos de uno u otro 
signo. La caída en los extremos se 
ha convertido en una respuesta bas-
tante normalizada, la receta óptima 
para desbaratar las incertidumbres. 
En estos años se han incubado de-
masiados autoritarismos populistas, 
nacionalismos reactivos, militaris-
mos que estaban adormecidos y 
nihilismos de muchos tipos. El re-
sultado es el que presenciamos: no 
son tiempos buenos para componer 
constelaciones que confíen más en 
el bien común y superen intereses 
todavía muy particulares. 

El papa Francisco 
pertenece hoy a 
ese club reducido 
de personalidades 
influyentes, con las 
que hay que contar 
para interpretar 
qué nos está 
sucediendo.

”

“
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En medio de este océano pro-
celoso, el sucesor de Pedro pilota 
la nave de la Iglesia con un estilo 
genuino. Cuando uno mira los Ejer-
cicios Espirituales ignacianos y las 
etapas que proponen para que se 
produzcan transformaciones evan-
gélicas, es fácil hacer asociaciones 
con el liderazgo del papa Francisco. 
Se podrían enumerar tres: 

❶	Fue impactante la consigna 
elegida por el pontificado en 
su primera exhortación apos-
tólica para enfocar sus pasos 
futuros: Evangelii gaudium. Su 
convicción era que con Jesucristo 
siempre nace y renace la alegría 
(EG 1). En un escenario de con-
mociones de todo tipo, cuando 
todo tiembla bajo los pies, el 
papa Francisco parece recordar 
la intuición que San Ignacio 
comparte con quienes inten-
tan fortalecer su seguimiento 
cristiano: Propio es de Dios y de 
sus ángeles en sus mociones dar 
verdadera alegría y gozo espi-
ritual, quitando toda tristeza y 
turbación, que el enemigo induce 
(Ej. 329). Tal verdadera alegría 
no es un estado de ánimo. Se 
trata de una manera de leer la 
realidad, la única que nos com-
pete desde la fe. Era como si 
el papa Francisco colocara a la 
Iglesia frente a un horizonte de 
esperanza, que desempeñase un 
papel semejante al Principio y 
Fundamento ignaciano (Ej. 23). 
Una visión así sobre la certeza de 
la gracia es crucial para remar en 
cualquier borrasca. Se desmarca 
de los tonos apocalípticos de 
quienes prefieren liderar el mun-
do contemporáneo pilotándolo 
desde el miedo. 

❷	A partir de ahí, muchas de las 
energías de liderazgo del papa 

Francisco se han debido gastar 
en conducir a la Iglesia pacien-
temente por una Primera Sema-
na ignaciana, tan densa como 
purificadora, que la objetivara 
en su falibilidad y su sombra. 
Volviendo a las claves de los 
Ejercicios Espirituales, caer en la 
cuenta de las dimensiones del 
mal propio es una gracia para-
dójica: mientras ilumina aguda-
mente las limitaciones, señala 
modos de mutarlas en palancas 
de vida evangélica. A muchos 
ha escandalizado un liderazgo 
como el del papa Francisco, que 
aparentemente socava la plausi-
bilidad de la Iglesia al exponer 
sus incoherencias y sus con-
tradicciones. En realidad, ese 
liderazgo respeta el guion del 
Evangelio: la conversión exige 
aproximarnos al pecado para 
recomprenderlo con un nuevo 
significado. San Ignacio sugería 
orar la propia falibilidad, pero 
desde un horizonte mayor que 
ella: pedía meditar juntamente 
lo que he hecho por Cristo, lo que 
hago por Cristo, lo que debo ha-

cer por Cristo (Ej. 53). El pasado 
enlaza con el presente y el fu-
turo. Así es como se establecen 
condiciones de posibilidad para 
auténticos procesos de conver-
sión.

❸	Finalmente, el liderazgo del 
papa Francisco no ha escati-
mado en trazar vías de misión 
sobre direcciones muy diver-
sas, alentando en la Iglesia un 
atrevimiento misionero más 
convencido y más pertinente. 
En esa línea, reenfoca la evan-
gelización (Evangelii gaudium); 
reclama una identidad cristiana 
más radicalmente fraterna (Fra-
telli tutti); invita a redescubrir 
la alteridad del mundo creado 
(Laudato si´). Tres cargas bas-
tante contraculturales, que des-
pejan la encrucijada tramposa 
del individualismo personal y 
colectivo. El liderazgo del papa 
Francisco acaba comprome-
tiendo. En quienes aceptan su 
reto dinamiza finalmente la 
voluntad, hasta el punto de que 
bien se puede afirmar que la 
Iglesia contemporánea continúa 
aportando su propio grano de 
arena en temas cruciales para la 
humanidad.

La visión que está detrás de este 
pontificado inesperado es la de un 
mundo que se encuentra abierto. 
Y si abierto, en proceso. Y si en 
proceso, susceptible de cambio. En 
esa apertura en proceso y capaz de 
transformación prosigue la Encar-
nación. La Iglesia es, en medio ese 
escenario, una peregrina que da 
pasos discerniendo al Dios provi-
dente, el Dios que nunca abandona-
rá a su Pueblo. Ni siquiera en este 
mundo volátil, incierto, complejo 
y ambiguo, tan exigente para todo 
líder.

Cuando uno mira 
los Ejercicios 
Espirituales 
ignacianos y 
las etapas que 
proponen para 
que se produzcan 
transformaciones 
evangélicas, es fácil 
hacer asociaciones 
con el liderazgo 
del papa 
Francisco. ”

“
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La iniciativa de los Martes Ver-
des (MV) nació en Valladolid en el 
año 2014, antes de que se publicase 
la Laudato Si’ del papa Francisco. 

Era una iniciativa de la Plata-
forma Apostólica local en orden a 
promover por un lado la sensibili-
zación en temas ambientales y, por 
otro, crear algo que diese identidad 
a todas las obras apostólicas de la 
ciudad. De alguna manera todos 
podíamos participar a nuestra ma-
nera: colegios, Centro Loyola, Red 
ÍNCOLA, INEA, Colegio Mayor 
(CM) Ménendez Pelayo, Residen-
cia, Come Sano Come Justo, etc.

La idea pretendía vincular un 
día de la semana, en concreto los 
martes, a la concienciación y apren-
dizaje ecológico. La preocupación 
por el cuidado de la casa común es, 
a estas alturas, un elemento central 
de la actitud cristiana. La encíclica 
del papa Francisco nos invita a pro-
fundizar en ello y a comprenderlo 
desde lo profundo, en la vincula-
ción que tiene con la relación entre 
las personas, la justicia, la lucha 
contra la pobreza y el cuidado de la 
Creación.

Esa sensibilización y aprendizaje 
se hizo en esos primeros años desde 
actividades muy diversas. Confe-
rencias en INEA con el alumnado, 
descuentos en Come Sano a las per-
sonas que llevasen a la compra una 
prenda verde, actividades de aula en 
los colegios, alimentación ecológi-

ca los martes en el CM Menéndez 
Pelayo, encuentros en el Centro 
Loyola, etc. Así, y con la presencia 
en redes sociales, fuimos creando 
una cierta conciencia los martes. 
Cuando uno se levantaba y pensaba 
qué ropa se pondría ese día, elegiría 
alguna prenda verde para marcar 
que ese día era un MV.

El elemento más visible es el 
vestirse de verde. Puede parecer 
una pequeñez o una simpleza. Pero 
es, sobre todo, un recordatorio de 
que, al menos ese día, el martes, 
intentaremos tener actitudes más 

responsables (consumos, hábitos, 
formación). Dichas actitudes y ges-
tos pueden ir siendo compartidos 
y se pueden llevar a la práctica en 
comunidades, centros educativos, 
familias… ¿Para qué? ¿Para lavar 
las conciencias? ¿Para decirnos 
que qué bien que hacemos esto un 
día? No. ¡Para empezar! Porque el 
martes es solo un punto de partida. 
¡Para recordarnos que es posible! Y 
que si es posible un día, ¿por qué no 
va a serlo los siete?

No faltaron en esos primeros 
comienzos cuadros de collage de 

LOS MARTES VERDES
Un gesto de cuidado

PADY MIRANDA

Martes Verdes grupo Valladolid.
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fotografías con personas que parti-
cipan en diversas actividades y van 
vestidos de verde. Es un juego que 
crea conciencia y cambio, provoca 
preguntas, curiosidad, etc.

#LosMartesVerdes se ha con-
vertido en el día en el que quienes 
formamos parte de esta comunidad 
nos comprometemos a llevar a cabo 
una serie de acciones que inician 
procesos de conversión personal y 
comunitaria, comprometiéndonos 
a ver nuevas todas las cosas y dar un 
giro a nuestra vida. 

Por eso, desde la Plataforma 
Apostólica (PA) de Castilla y León 
nos hemos puesto manos a la obra 
y hemos querido darle un empujón 
grande a este tema desde todas las 
instituciones que formamos parte 
de esta comunidad, volviendo a 
lanzar #LosMartesVerdes. 

El momento inicial, en torno a 
2014, duró tres años y fue poco a 
poco decayendo en su intensidad 
hasta que acabó de rematar la pan-
demia. Ahora hemos vuelto poco a 
poco a ponerlo en pie y darle fuerza 
pero con una mayor organización y 
estructura. 

En nuestra PA, a raíz de la publi-
cación de Laudato Si’, la Preferencia 
Apostólica Universal (Cuidar de 
nuestra Casa Común) y el En-
cuentro de Provincia, se ha creado 
una cierta conciencia ecológica 
motivada también porque se están 
haciendo cosas en las que muchas 
personas estamos comprometidos. 

Así surgió el Grupo de Ecología 
en la PA. Es una iniciativa que surge 
desde abajo, desde los intereses pro-
pios de cada uno. En dicho grupo 
hay una persona de cada institución 
apostólica, que de alguna manera 
la representa. El grupo comenzó a 
reunirse bajo la inquietud de qué 
podría hacerse para avanzar, día a 
día, en el Cuidado de nuestra Casa 

Común. Entre reunión y reunión, 
además de ir compartiendo activi-
dades que se hacen en las distintas 
obras, se pensó en relanzar con 
nueva fuerza los MV apoyados en 
tres pilares:

1. El consumo. Consumir es un 
acto moral que tiene mucho 
poder y alrededor del cual se 
mueven todos los intereses 
y economías mundiales. En 
una sociedad como la nuestra, 
aprender a consumir de una 
manera sostenible, valorar la 
austeridad y perseguir que la 
producción sea limpia y no con-
taminante es una tarea titánica, 
que solo podrá hacerse con la 
sensibilidad y disposición con-
junta de muchos millones de 
personas.

2. La formación. Para muchas 
personas, la ecología se reduce 
a versiones superficiales o acti-
tudes externas. Pero es, en reali-
dad, una manera de entender las 
relaciones humanas y sociales. 
Por eso es tan importante el tra-
bajo en los colegios con toda la 
comunidad educativa. 

Cada mes, el trabajo de los 
martes en el centro educativo 
está orientado a un tema concre-
to sobre el que se trabaja de ma-
nera especial. Comienza noviem-
bre con el trabajo alrededor del 
consumo de plástico y envases, 
animado por el colegio San José 
(Valladolid). A ello le sigue el 
colegio de León trabajando sobre 
el cambio climático y las ener-
gías. En febrero es el turno del 
colegio de Burgos con el tema del 
consumo de ropa, sigue en marzo 
el colegio Cristo Rey (Valladolid) 
con los residuos, en abril el cole-
gio de Salamanca con el tema de 
la alimentación, en mayo el CM 
Menéndez Pelayo con el tema de 
la tecnología, en junio INEA con 
el tema de los bosques, en julio 
Red ÍNCOLA con el tema de 
los transportes y, por último, en 
agosto lo hace Come Sano Come 
Justo con el tema del agua. 

El elemento 
más visible es el 
vestirse de verde. 
Puede parecer una 
pequeñez o una 
simpleza. Pero 
es, sobre todo, un 
recordatorio. ”

“

Martes Verdes en el colegio Sagrado 
Corazón de León.
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 También se ha propuesto a los 
tutores que nombren un res-
ponsable ecológico en las aulas. 
Por cada grupo se nombran 
dos delegados ecológicos, cargo 
que rota semanalmente. A estos 
representantes les corresponde, 
guiados por sus tutores, ejercer 
una labor motivadora y con un 
significado especial. Como seña 
distintiva, lucen una pañoleta 
verde en el cuello con el lema 
Cuido tu casa. A ellos les corres-
ponde ofrecer la reflexión de la 
mañana de #LosMartesVerdes 

y también recoger los papeles 
del patio una vez terminado el 
recreo, apagar las luces de las 
aulas y cerrar puertas y ventanas 
(ahorro energético). Experimen-
tan el sentido del cuidado de la 
casa común en lo hondo y en lo 
práctico.

3. La espiritualidad. La creación 
nos abre a Dios de una manera 
concreta. Por eso ofrecemos 
los Ecoejercicios que se hacen 
en Celorio en el mes de agosto 
o la Ecopascua, una pascua vi-
vida desde el cuidado, retiros 

trimestrales… Incluso se ha 
hecho una publicación de cuatro 
cuadernillos sobre la conversión 
ecológica, trabajados por Toño 
García SJ y Félix Revilla SJ, con 
un gran valor espiritual. A partir 
de estos cuadernillos se están 
formulando unos podcasts que 
nos van a seguir ayudando a 
adentrarnos en todo este tema. 

Todas estas posibilidades espiri-
tuales buscan hacernos conscientes 
de la Creación, un gran regalo y 
una gran responsabilidad que tene-
mos entre manos. 

Para nosotros está siendo, un 
proyecto acogido con entusiasmo en 
todas las instituciones, y que tam-
bién nos ayuda a sentirnos comuni-
dad apostólica. Desde las comuni-
dades a los distintos grupos: CVX, 
colegios, Entreculturas, Residencias, 
Colegio Mayor, INEA… Además, 
contamos con el impulso de Come 
Sano Come Justo, una cooperativa 
ecológica de carácter social que 
busca desde hace más de trece años 
iniciar procesos de consumo que nos 
lleven a un cambio de paradigma. 

De nuevo las redes sociales tie-
nen un papel importante de dar a 
conocer. Los videos semanales de 
los alumnos de nuestros colegios 
son celebrados por todos, pero tam-
bién sabemos que llegan a las fami-
lias, amigos... Y a su vez nos ayuda 
a sentirnos cerca unas instituciones 
de las otras. Cualquier actividad 
compartida puede convertirse en 
una acción que se multiplica en 
otros lugares. Como esperamos de 
esta breve crónica.

Los MV, ya no es sólo un día de 
la semana sino que es la bandera 
sobre la que cobijamos todo lo que, 
en el Cuidado de la Casa Común 
hacemos en la PA de Castilla y 
León.

Martes Verdes.

Martes Verdes en Educación Infantil (Salamanca).
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Hoy, dichos cursos ofrecen hasta 
cuatro propuestas formativas corres-
pondientes a los niveles de iniciación 
y profundización en Pedagogía 
Pastoral y Liderazgo Apostólico. A 
lo largo de sus diferentes ediciones, 
se han matriculado un total de 408 
alumnos. Una prueba del éxito y la 
buena acogida es que el proyecto ha 
traspasado fronteras y se ha realiza-
do una edición especial para jóvenes 

 de Centro América. 
Todo nació en la línea de tra-

bajo de Formación y Vocación de 
la oficina , liderada por 
Sergio García Soto SJ. Dicha línea 
pretende dar respuesta a la petición 
manifestada por los jóvenes de 
una mayor formación en aspectos 
pastorales, espirituales, pedagógicos 
y teológicos. 

Con todo, el desafío no era nada 
sencillo pues la propuesta debía ser 
compatible con los compromisos y 
actividades que surgen en la etapa 
universitaria… ¡Y no son pocos! 
Por ello, se decidió ofrecer una 
modalidad semipresencial, la cual 
aporta flexibilidad en la realización 

de los cuatro módulos que conforman el curso, sin renunciar a una verdade-
ra profundización en la espiritualidad ignaciana. 

En esta línea, mencionamos dos herramientas –de gran tradición ignacia-
na y pedagógica– que hacen especiales estos cursos: 

CURSOS DE FORMACIÓN SEMIPRESENCIAL

Hace cuatro años, justo antes de la pandemia y del auge de la formación online, 
la oficina  soñaba con poder ofrecer a los jóvenes en edad universitaria una 
formación que incluyese conocimientos fundamentales de nuestra fe y elementos 

pedagógicos de la espiritualidad ignaciana. Serviría además para tejer esta red plural 
y diversa que es . Enric Puiggròs SJ y Lola Vegas ACI, en colaboración 
con la Universidad de Deusto, fueron quienes hicieron realidad este deseo... 

¡Habían nacido los Cursos de Formación semipresencial !

PABLO IGNACIO CARRASCO

El Diario de Aprendizaje: Se trata 

de un espacio donde “volcar” las 

reflexiones, mociones, interpelacio-

nes, dudas, luces... Todo lo que vaya 

surgiendo a medida que el alumno 

avanza en el curso. No pretende re-

flejar el contenido teórico, sino más 

bien el proceso que vive el joven en 

un horizonte en perspectiva igna-

ciana. Es, por tanto, un documento 

experiencial y, como tal, personal y 

único.

La Entrevista personal con el tutor. 

Cada alumno tiene asignado un 

tutor personal que ayuda a aterri-

zar el proceso de aprendizaje en la 

propia vida. A lo largo de estos 4 

años han colaborado 279 tutores, 

sin los cuales este curso no hubiera 

sido posible. De este modo, el tutor 

puede convertirse en un referente 

con el que confrontar las dudas teó-

ricas, pero también las inquietudes 

espirituales que suelen despertarse 

en el alumno durante su proceso de 

aprendizaje.



Testimonio de Rubén Alonso SJ, tutor de los cursos
El que es enseñado en la palabra, haga partícipe de toda cosa buena al que lo instruye (Gal 6, 6)

Este año tengo la suerte de acompañar el curso 
de Liderazgo Apostólico. Puedo hablar en nombre de mu-
chos compañeros jesuitas y laicos cuando afirmo que los 
primeros que merecen nuestro apoyo y refuerzo son las 
personas que, desde su familiaridad con la espiritualidad 
ignaciana, llevan la iniciativa de transmitir nuestra mane-
ra de proceder y de vivir, en especial a quienes las buscan 
dentro de instituciones propias y obras amigas. 

A través de un acompañamiento personalizado y una 
serie de diálogos online, yo también me estoy sintiendo 
partícipe de lo que este curso desarrolla en cada persona, 
que es en realidad lo que el mismo Paradigma Pedagógico 
Ignaciano (PPI) propone: atender a la situación y contex-

to de cada persona, hacer conciencia del valor transformador de nuestra acción educativa y pastoral, y recrear 
nuestro modo de ser y estar desde lo que nuestra experiencia ya nos permite aprender y discernir. Al final de 
todo, se trata de hacer valer nuestras personas, motivadas y orientadas por Dios, como el mayor valor añadido 
de lo que hacemos. Creo que eso es lo que nos permite pensar en grande: ver que esta esperanza, esta convicción 
y esta inspiración ya se están poniendo en movimiento.

Con el paso de las diferentes edi-
ciones y gracias a las evaluaciones 
de alumnado y tutores, se ha ido 
afinando el material y el método de 
los cursos. En total, se espera una 
dedicación semanal de una hora 
donde el alumno tiene que leer, 
reflexionar, escribir y comunicar el 
proceso que va desarrollando, más 
una entrevista al final de cada mó-
dulo donde el tutor invita a reflectir 
sobre el contenido del curso.

De este modo, muchos de los 
jóvenes de la red  y también 
algunos adultos que participan ac-
tivamente como agentes pastorales 
en diferentes espacios (catecume-
nado, pastoral escolar, reuniones 
de grupos, pascuas, experiencias de 
verano, etc.) han encontrado la pre-
paración necesaria para responder 
a la llamada de transmitir la fe al 
estilo ignaciano. El curso no preten-
de otra cosa que formar personas 
apasionadas por esta misión. 
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NOVIEMBRE DE 2022 

Lanzamiento de la Jesuit 
Pilgrimage App

La Compañía de Jesús ha lanza-
do una aplicación digital para telé-
fonos móviles que posibilita seguir 

a Ignacio de Loyola a todos los 
lugares que marcaron su vida. Su 
objetivo es ofrecer una experiencia 
íntima de los lugares que ayudaron 
a Ignacio a convertirse en santo 
y le llevaron a escribir los Ejerci-
cios Espirituales, un manual para 
ayudar a las personas a descubrir 
a Dios de una manera personal y 
apasionada. 

Esta app ofrece mapas, fotogra-
fías de 360 grados y meditaciones 
en audio y texto, a través de las 
cuales los usuarios pueden visitar 
cada una de las etapas transforma-
doras del viaje de San Ignacio, de-
tenerse y dejar que esos lugares le 
hablen como lo hicieron a Ignacio 
hace 500 años. Más información: 
https://jesuitpilgrimage.app/ 
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EN EL 
MUNDO SJ
Una mirada a lo que está ocurriendo 
en el mundo internacional de la 
Compañía de Jesús

pañeros de todo el mundo. Más 
información: 
https://globalcitizenship. 
georgetown.edu/ 

DICIEMBRE DE 2022 

Las Universidades 
lanzan módulo de 
ciudadanía global 

DICIEMBRE DE 2022 

Lanzamiento de la Red 
Mundial de Jóvenes 
Adultos

El pasado diciembre, en un 
encuentro virtual con más de 
140 delegados de pastoral juve-
nil, promotores vocacionales y 
colaboradores en la misión de la 
Compañía de Jesús en el mundo, 
se lanzó la Red Ignaciana de Jó-
venes Adultos. El objetivo no es 
otro que colaborar con Dios en su 
sueño para el mundo a través de 
las vidas de los jóvenes adultos. Ser 
testigos de un futuro lleno de es-
peranza. La primera fase de la red 
se centra en conectar a quienes ya 
acompañan a jóvenes adultos, para 
lo que se tiene un mapa global de 
compañeros, lugares y recursos. 
Además, se organizan actividades 
de intercambio de conocimiento 
para desarrollar un mayor sentido 
de cuerpo apostólico único. Más 
información: 
https://bit.ly/3KIetyq 

La Asociación Mundial de 
Universidades Jesuitas ha lanzado 
un Proyecto Curricular de Ciu-
dadanía Global para aprovechar 
y ampliar las posibilidades de 
esta red que conecta estudiantes 
y profesores de toda la red jesuita 
de unos 200 colegios y universi-
dades de todo el mundo. Se está 
invitando al profesorado de toda 
la red a incorporar el módulo 
del curso en sus clases durante la 
primavera de 2023. El módulo del 
curso es un conjunto de cuatro 
conferencias y lecturas que abor-
dan la ciudadanía global como 
mentalidad y práctica, sus retos y 
oportunidades contemporáneas, 
y el papel de las universidades 
jesuitas en ellas. Los estudiantes 
que tomen clases con el módulo 
del curso participarán en al me-
nos un diálogo global con com-
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ENERO DE 2023 

Comienzan los 
preparativos para 
la Congregación 
Procuradores 

El consejo alargado del General 
tuvo como objetivo este pasado 
enero ayudar al General en la 
preparación del documento que 
debe presentar al comienzo de la 
próxima asamblea estatutaria a 
nivel mundial, que llamamos Con-
gregación de Procuradores. Una 
Congregación de Procuradores, a 

los proyectos de acompañamiento 
a la población afectada en Alepo, 
Damasco y Homs. Desde España, 
Entreculturas y Alboan están coor-
dinando esta respuesta a través de  
https://consiriayturquia.org/

FEBRERO DE 2023 

Mapa Mundial de 
Centros Sociales 
Jesuitas

A comienzos de febrero, el 
Secretariado para la Justicia So-
cial y Ecología de Roma publicó 
en su página web el primer mapa 
interactivo con todos los Centros 
Sociales Jesuitas del mundo. La 

diferencia de las Congregaciones 
Generales, reúne a un represen-
tante electo por cada una de las 
Provincias o Regiones que no sea 
Superior Mayor. Esto permite que 
el General oiga unas opiniones que 
normalmente tiene menos oportu-
nidad de escuchar y que le llegan 
desde abajo. El encuentro se cele-
brará en mayo en Loyola (España). 
Más información: 
https://bit.ly/41pMjOU 

Jesús ha abierto una nueva emer-
gencia a nivel mundial para apoyar 
el trabajo de reconstrucción espe-
cialmente con el Servicio Jesuita a 
Refugiados (JRS) en Siria y tam-
bién a través de Monseñor Paolo 
Bizzeti SJ, obispo de Anatolia en 
Turquía oriental. La Red Xavier y 
el JRS se han unido, como en oca-
siones anteriores, para coordinar 
el trabajo de captación y apoyo a 

herramienta ofrece información 
resumida y datos de geolocaliza-
ción de cada centro social jesuita. 
Además, el mapa tiene trece filtros 
que ofrecen una visión general de 
las instituciones sociales jesuitas 
que trabajan en un sector corres-
pondiente. Más información y 
mapa de Centros Sociales en 
https://www.sjesjesuits.
global/#where 

FEBRERO DE 2023 

Terremoto de Turquía y 
Siria

Tras el grave terremoto que la 
noche del 5 al 6 de febrero sacudió 
Siria y Turquía, la Compañía de 
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VER, OÍR, LEER

Ver - El bombazo
No se trata de la última canción con ritmos explosivos 

que atraen el verano, sino del relato en primera persona de la 
onda expansiva que genera la noticia directa de alguien que 
comparte la decisión de ser jesuita. El momento que dispara 
esta serie de videos es como quien pone a cámara lenta justo 
el fotograma de quien cuenta a un padre, madre, hermano, 
amiga, compañero de clase o profesor, la confidencia de que 
va a ser jesuita. Es algo que no se puede decir a medias y 
que no se puede apagar la mecha una vez que comienza la 
reacción en cadena de la noticia. Los protagonistas no se han 
enterado de segunda mano, sino que lo han vivido en pri-
mera persona y cada video va respondiendo a las preguntas: 
¿Cómo reaccionarías si alguien que conoces decide ser jesuita?, 
¿cómo fue y es tu relación con él? ¿Qué te aporta?, ¿ha cambia-
do tu visión de la vocación? contándolo todo desde la historia 
de cada uno. Es interesante ver que no hay nombres ni apelli-
dos, no se habla de un jesuita o una familia o amigos concre-

Todos tenemos vocación. O dicho de otro modo, Dios nos llama a cada uno a seguir-
le de un modo. Y en toda vocación hay elementos comunes que tienen que ver con 

el compromiso, la pasión, las renuncias, el amor, la manera concreta de trabajar por el 
Reino... Toda vocación tiene –además– mucho de seducción. La seducción de ese Dios 
que nos sorprende, nos entusiasma y nos envía. Aunque también en ocasiones nos saca 
de quicio y nos descoloca. Esa es la experiencia que hizo exclamar al profeta Jeremías: 
Me sedujiste, Señor y me dejé seducir. Y esa expresión da título a este libro en el que José 
María Rodríguez Olaizola SJ reflexiona sobre la vocación. Partiendo de un diálogo ima-
ginado con un joven que se pregunta por la vocación a la Compañía de Jesús, el escritor 
jesuita vuelca en el papel retazos de su propio camino, reflexiones sobre cómo se va con-
solidando una vocación, sobre las luchas que conlleva, sobre la fe, y la manera en que se 
concreta el amor... Y al hacerlo no solo describe la vocación del jesuita, sino que permite 
a cualquier lector reflexionar sobre sus propias búsquedas y caminos.

https://gcloyola.com/servidores-y-testigos/4065-me-sedujiste-9788429330953.html#

ME SEDUJISTE. José María Rodríguez Olaizola, SJ

tos, cada persona es protagonista de sus sentimientos y a lo 
largo de estos testimonios uno descubre que es precisamente 
la apertura a la posibilidad de la vocación lo que el bombazo 
ha dejado en la vida de quienes no cuentan. Una brecha en 
muchas relaciones que deja una grieta abierta para hablar de 
Dios, el verdadero protagonista de estas historias.

https://www.youtube.com/watch?v=U-6rPf1aN-4

Oír - Nos faltan héroes
El grupo Jesuitas Acústico hace honor en esta canción a la 

letra que escribió un querido compañero, Antonio Ordóñez 
SJ, con la música de Luis Busto SJ y Grup Loiola. El canto co-
mienza en la Capilla de la Conversión de Loyola y recorre el 
mundo donde faltan héroes para hablar de Dios con hechos 
y palabras. Una petición cantada y un canto agradecido que 
une la oración y el corazón en los más pobres.

https://www.youtube.com/watch?v=Fhrg0LQ4aMU

Colabora con nosotros
Entreculturas y Alboan



Los terribles terremotos que han afectado a Siria 
y Turquía han dejado miles de personas fallecidas y 
heridas.

En Siria la situación es doblemente dramática ya que 
el terremoto ha agravado la difícil situación que vivía la 
población. En medio de una guerra civil que va a cum-
plir doce años, 15,3 millones de personas ya necesitaban 
ayuda humanitaria antes del terremoto y se encontraban 
afrontando un brote de cólera. 6,8 millones estaban en 
situación de desplazamiento interno, siendo Siria el país 
con más personas desplazadas internas del mundo.

En el caso de Alepo, la ciudad más devastada del 
país, dos tercios de la población ya necesitaba ayuda hu-
manitaria y, a comienzos de este año, el 61% de ella no 
tenía acceso a alimentación básica. Tras el terremoto, la 
destrucción de miles de viviendas ha forzado a las fami-
lias a quedarse en la calle, sufriendo las consecuencias 
del duro invierno. Más de 150.000 personas han huído 
hacia ciudades como Damasco o Homs.

La situación sigue siendo crítica. Es urgente atender 
a la población, especialmente a los niños y niñas que, 
además, en muchos casos, necesitan la reunificación 
con sus familias.

Desde Entreculturas y Alboan, junto al Servicio 
Jesuita a Refugiados (JRS), continuamos trabajando 
sin descanso para atender a las personas afectadas más 
vulnerables, especialmente en Alepo. Nuestro plan 
de emergencia prestará ayuda de primera necesidad a 
43.000 personas durante seis meses. 

Además, en colaboración con organizaciones del 
Servicio Jesuita a Migrantes (SJM) estamos prestando 
apoyo psicosocial a las familias sirias que acompaña-
mos y que han sido reasentadas en nuestro país como 
consecuencia de las crisis humanitarias previas. Muchas 
de estas personas y familias sirias cuentan con personas 
allegadas que se han visto afectadas directamente por el 
terremoto.

Necesitamos tu ayuda.

Colabora con nosotros
Entreculturas y Alboan

EMERGENCIA SIRIA Y TURQUÍA

Organiza: ENTRECULTURAS Y ALBOAN
Donativos para esta emergencia en la web de la emergencia https://consiriayturquia.org/

O por transferencia bancaria a través de:  
Alboan (País Vasco y Navarra) ES51 0182 1290 3802 0150 4723

O, con tu móvil, a través de Bizum con el código: 11262
Entreculturas (resto de España) ES93 0049 0496 8122 1021 3875 
O, con tu móvil, a través de Bizum usando este código: 33375



Especialista en dinámica 
de grupos, ¿los jesuitas 
son un “buen grupo” o más 
bien un grupo necesitado 
de una buena terapia?

Son un buen grupo, con sus 
objetivos claros y con un horizonte 
capaz de ilusionar, la gente tiene 
abundante relación entre sí, hay una 
estructura funcional, un sistema 
de autoridad eficaz, cada uno sabe 
bastante bien qué se espera de él, se 
puede bajar a niveles decentemente 
profundos de comunicación y cua-
jan amistades para toda la vida. En 
casi todos estos ítems los jesuitas 
puntuarían de notable para arriba. 
Ser un grupo bueno no es fácil en 
este mundo. Y nosotros, en algu-
nos de estos apartados, no todos, 
andamos incluso sobrados. ¿Que si 
necesitamos terapia? La que necesita 
todo el mundo, la terapia de estar 
siempre en contacto con la realidad.

En el espacio de un tuit, 
¿cómo se definiría?

Como alguien que se ha ido de-
finiendo con los años. ¿Cuántos ca-
minos ha de recorrer el hombre hasta 
poder llamarse hombre?, cantaba 
Bob Dylan. Un chaval que se tomó 
en serio la relación con Dios, al que 
la renuncia personal para que otros 
caminen con más garbo por la vida 
llevó a un compromiso definitivo. 
Que luego fue aprendiendo a ha-
cerlo todo con compañeros y a vivir 
como propios los logros de otros. 

Luis López-Yarto Elizalde SJ
EN

 P
RI

M
ER

A 
PE

RS
O

N
A

A sus 88 años, Luis López-Yarto, madrileño de nacimiento, no para. 
Traduce y corrige artículos, colabora en la Revista Manresa, en el 
Centro de Espiritualidad San Ignacio o en la Parroquia del Milagro 
de Salamanca, donde vive actualmente después de haber pasado años 
trabajando en la Curia de Roma y antes como profesor de Psicología 
en la Universidad Pontificia Comillas. Hombre de gran cultura  
y abundante conversación, es especialista en dinámicas de grupo.

Que descubrió el gusto por sentir-
se pieza de un cuerpo mucho más 
grande que él. Y que ahora intenta 
desentrañar cada día qué es eso de 
llegar al fin y toparse con el Miste-
rio, cuando los recuerdos intentan 
llamar la atención haciendo creer 
que con ellos basta.

¿Quién es Jesucristo para 
Luis López-Yarto?

Es Alguien siempre por descu-
brir, a veces difícil de comprender, 
extraordinariamente respetuoso con 
las nimiedades que le presentamos 
como problemas, y al fin el que me 
dice, calma, no tengas prisa, ya llego.

Su fe cristiana, ¿qué 
sentido le da?

Le da ser una barca que no va a 
la deriva, aunque eso no suprima la 
inseguridad, el miedo, ni la sensación 
de que las olas amenazan. Mi fe revis-
te casi todas mis actitudes y opinio-
nes de ese sano humor trascendental 
del que sabe el verdadero, hondo y 
relativo valor de lo que pasa. Sé que 
el mundo está en buenas manos.

Los desafíos del mundo 
actual: pobreza, injusticia, 
ecología, abusos. ¿Cómo 
influyen en su vida? 

Intentan hacerme sentir im-
potente y a merced de decisiones 
lejanas que se toman en unos Silicon 
Valley y unos despachos fuera de mi 
alcance. Pero yo puedo –a mi edad– 

sonreír pensando que Dios sabrá lo 
que hace y los hombres también, y 
que ya veremos el resultado. Entre 
tanto para mí pasaron los días de la 
militancia beligerante, de la búsque-
da de una ideología eficaz, y pido a 
Dios que ilumine a quien deba dar 
los pasos que conviene dar para que 
todo vaya mejor.

¿Qué es la Compañía de 
Jesús para Luis López-
Yarto?

Es mi gente, el grupo que ayudo a 
formar y a funcionar con mi propia 
vida. En el que deposité mi confianza 
a ciegas hace mucho tiempo y no me 
ha defraudado. Es mi familia, donde 
está el baúl de mis mejores recuer-
dos, donde se custodia lo que para 
mí es simbólico y significativo. Son 
modos de hacer, de sentir y de pensar 
que he hecho míos y con los que me 
siento muy a gusto. Una madre aco-
gedora y con sus achaques, de la que 
guardo también secretos, buenos y 
malos, que no pienso compartir. 

¿Cómo ora? 
He vuelto una y otra vez a la 

Biblia. Ayudado de voces que me 
ayudan a desentrañar y a hacer más 
sencillas y hondas sus palabras (gra-
cias mil veces al P. Silvano Fausti y 
a sus cinco tomos de comentarios 
al Nuevo Testamento). Viviendo el 
silencio con gusto, ya sin urgencias 
de tiempo. Y procurando hablar, 
como dice Ignacio, como un amigo 
habla a su amigo.


